

Presentación

Fabián Bustamante Olguín
Magíster en Historia, Universidad de Santiago
Editor de Revista Cultura y Religión

Como ha venido ocurriendo con frecuencia en números anteriores, Revista Cultura y Religión se honra en presentar catorce artículos de destacados investigadores latinoamericanos y europeos para este nuevo volumen VI, número 1, en el marco de las políticas de nuestra universidad de seguir impulsando tareas de extensión y vínculos con el medio.

En las páginas que siguen, el lector encontrará elementos para la reflexión y debate en torno a temas que involucran al fenómeno religioso en América Latina, África y, por supuesto, Chile. Tales trabajos están en plena concordancia con nuestro interés hacia las nuevas propuestas que surgen del análisis interdisciplinario, caracterizado por una estructura sólida y de una riqueza de contenidos extraordinaria. Es por ello nuestro esfuerzo permanente en la selección de artículos que aseguren la calidad, pertinencia y rigurosidad mostrada en todas sus ediciones hasta el presente.

Así, en suma, en el presente volumen lo hemos dividido bajo tres temáticas: **diálogo epistemológico y teórico de lo sagrado; catolicismo, política y espacios en disputas; y pentecostalismo, comunitarismo y migración.**

1. Diálogo epistemológico y teórico de lo sagrado

En concreto, la primera parte de la Revista se inicia con el artículo del profesor italiano **Roberto Cipriani** titulado *Los paradigmas en las Ciencias Sociales de la Religión*; una epistemológica y teórica, desde la mirada sociológica, en donde revisa los distintos paradigmas de las Ciencias Sociales para el estudio teórico-metodológico de la religión. El autor es profesor de la Universidad Roma Tre, Italia.

En la misma línea de discusión teórica se encuentra el artículo de **Luis Tapia** titulado *La relación entre la religión revelada y la religión racional en Immanuel Kant*. Dicho artículo

se centra en el estudio de la filosofía de Kant en el ámbito religioso y, de manera específica, en la relación entre la religión revelada y lo que Kant propone como religión racional. Su autor es estudiante de Magíster en Filosofía por la Universidad de Chile.

El otro autor es **Felipe Vásquez** quien en su artículo *Hacia un diálogo entre los creyentes y los Cientistas Sociales* reflexiona sobre la forma en que los analistas sociales hemos interactuado con las creencias y prácticas religiosas, independientemente de si son creyentes o no. Su autor es Investigador de Ciesas-Golfo.

Por último, **Hernán Borisonik** en su artículo *Dos caras de la relación entre lo político y lo sagrado en Atenas* intenta analizar dos formas fundamentales que ha tomado la relación entre política y sacralidad en la Antigua Grecia: el ostracismo y el *logos epitáphios*. Su autor es profesor de Teoría Política-Social de la Universidad de Buenos Aires, Argentina.

2. Catolicismo, política y espacios en disputas

El primero de ellos, *La revista Criterio y el fenómeno peronista. Un acercamiento al discurso y las ideas políticas de los “católicos liberales” en la Argentina (1955- 1962)*, analiza las ideas políticas de los grupos católicos “liberales” en Argentina, a partir de la lectura de la revista *Criterio*, uno de los espacios de difusión del pensamiento católico más relevante de la segunda mitad del siglo XX en ese país. Su autor es **Francisco Teodoro**, candidato a Magíster en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de General Sarmiento y del Instituto de Desarrollo Económico y Social, Argentina.

El segundo, *El Episcopado argentino, el “destape” y la amenaza a los valores tradicionales, 1981-1985*, recorre las intervenciones episcopales desde finales de la dictadura hasta el primer período del gobierno de Raúl Alfonsín con el propósito de identificar las estrategias desplegadas por los obispos para garantizar la permanencia de los valores católicos en un escenario social incierto. Su autor es **Mariano Fabris**, Doctor en Historia por la Universidad de Mar del Plata, Argentina.

El tercer artículo que presentamos es *Catolicismos, nacionalismos y comunitarismos en política social. Redes católicas en la creación del Ministerio de Bienestar Social de Argentina (1966-1970)* donde se estudia los vínculos entre religión y política en general, y entre los diversos grupos católicos y el Estado en particular, analizando al mismo tiempo la convergencia de distintas corrientes católicas, nacionalistas y comunitaristas durante el gobierno cívico-militar-religioso del General Onganía entre los años 1966 a 1970. Sus autores son **Guido Giorgi**, Profesor de la Facultad de Ciencias Sociales y de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires; y **Fortunato Mallimaci**, investigador principal del CONICET, coordinador del programa Sociedad Cultura y Religión, CEIL y Profesor Titular de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Argentina.

Por otra parte, **Luis Chávez** nos ofrece en *La utopía del Perfecto Cristiano en la literatura sacra post-tridentina*, una serie de elementos que van a en dirección a la configuración del *perfecto cristiano*, utopía del barroco colonial, que consistía en la formación del sujeto ideal, siguiendo las figuras ejemplares del catolicismo, para el llamado al Cielo. Su autor es egresado de licenciatura en Historia por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima, Perú.

A continuación en el artículo *Coincidencias y disidencias de los tradicionalistas católicos argentinos en torno a la Guerra de Malvinas* de Facundo Cersósimo. El autor analiza las posturas de los grupos tradicionalistas católicos poniendo en énfasis sus diferencias internas como así las mantenidas con las autoridades de la Iglesia Católica argentina. Su autor es Profesor de Historia Argentina de la Universidad de Buenos Aires.

Por últimos *La Patagonia como territorio en disputa: tensiones entre el Estado, la Iglesia y la Congregación Salesiana por el espacio misionero* de **María Nicoletti**. La autora estudia los planes de evangelización que la Congregación Salesiana había formulado para los pueblos originarios. Bajo la gestión y dirección de los dos primeros rectores mayores de la Congregación, Don Bosco y Don Rua, se resolvieron los problemas con las Iglesias y Estados de ambas naciones, cargados de tensiones en la construcción del territorio de evangelización considerado como “*terra nullius*”, “territorio salesiano” o “territorio

nacional y diocesano”. Su autora es Profesora y Doctora en Historia, Investigadora del CONICET del Instituto de Diversidad Cultural y Procesos de Cambio de la Universidad Nacional de Río Negro, Argentina.

3. Pentecostalismo, comunitarismos y migraciones

El artículo de **Brígida Baeza** titulado *El caso de migrantes chilenos evangélicos y la expansión del pentecostalismo en Comodoro Rivadavia* que explica el desarrollo y consolidación del campo religioso evangélico en la ciudad argentina de Comodoro Rivadavia, a partir de las características de la migración chilena y de la sociedad receptora comodorense. Al mismo tiempo busca explicar la rápida expansión y consolidación del evangelismo en el espacio público de la ciudad, a pesar de las dificultades iniciales para su aceptación. Su autora es Becaria CONICET de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco, Argentina.

El otro trabajo es *El pentecostalismo de las Asambleas de Dios en Cartagena* de **José María Pérez**. En este trabajo el autor identifica los orígenes históricos de la llegada de las iglesias pentecostales Asambleas de Dios a la ciudad colombiana de Cartagena de Indias entre los años de 1970 y 1972. Su autor es miembro de la Corporación Educativa CDA, Colombia.

A continuación tenemos el artículo de **Daniel Miguez** titulado *Canonizaciones y moralidades en contextos de pobreza urbana. Las lógicas del orden y la transgresión en la Argentina de fines del siglo XX*, donde compara el crecimiento de los ministerios pentecostales, en el proceso de mayor presencia de devociones populares. Su autor es Investigador del CONICET del Instituto de Estudios Histórico-Sociales de la Universidad del Centro, Tandil, Provincia de Buenos Aires.

Por último, presentamos el artículo de **Enzo Pace** titulado *Pentecostales en Italia* donde se caracteriza sociológicamente las iglesias pentecostales o movimientos carismáticos a nivel mundial, para luego ofrecer una interesante tipología del pentecostalismo y adentrarse en la

realidad pentecostal en la península itálica. Su autor es profesor de Sociología de las Religiones de la Universidad de Padua, Italia.

Además de estos catorce artículos, hemos incluido tres reseñas escritas por Hilario Wynarczyk. En el primero nos presenta el libro de Alberto Roldán *Reino, política y misión. Sus relaciones en la perspectiva latinoamericana*, reflexionando sobre el concepto de reino de Dios, la relación de la iglesia con el Reino, la sociedad y la política. En el segundo nos reseña el libro de Juan Mauricio Renold titulado *Antropología del pentecostalismo televisivo*, analizando a la Iglesia Evangélica Misionera Argentina en la ciudad de Rosario, Argentina. Finalmente, nos presenta el libro de Willis Horts y otros, *Misión sin conquista. Acompañamiento de comunidades indígenas autóctonas como práctica misionera alternativa*, trabajo que es una colección de artículos organizada por misioneros menonitas en sus experiencias con las comunidades indígenas de las provincias del Chaco y Formosa en Argentina.

Agradecemos a los Autores y colaboradores en general que con sus trabajos y sugerencias han permitido mantener esta publicación. Muchas gracias.